
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 MAYO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

22 DE JUNIO DE 2022 



 

                                                                                                         22 de junio de 2022 

 

AHUIZOTE 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ  
 
IRRESPONSABLE Y ABUSIVA LA ACTITUD DE PODER DE BASE DE LA CNTE  
Los integrantes del Poder de Base de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación mantienen un plantón en el centro histórico de Morelia sin mayor argumento 
que el irresponsable capricho de su abusiva dirigencia.  

No hay sustento jurídico ni administrativo en algunas de las demandas que han planteado 
y siguen promoviendo. Por el contrario, éstas están simplemente lejanas al orden 
jurídico.   

Como tampoco existe el recurso financiero suficiente que representaría atender la 
totalidad de las demandas de ese grupo magisterial. Se habla de un monto económico 
superior a los mil 500 millones de pesos.   

Pero el líder de los plantonistas Benjamín Hernández acusa falta de voluntad de la 
autoridad gubernamental para resolver el caso que los ha obligado, como siempre, a 
obstaculizar el tráfico en la avenida principal de la ciudad capital.  

Contrario a ello, se ha comprobado que tanto la autoridad educativa como gubernamental 
han mostrado disposición al diálogo y negociación, pero sin trastocar la ley o la 
normatividad educativa.  

Y es que, atender algunas de las demandas de ese grupo magisterial significaría violentar 
la norma educativa y, asimismo, lesionar las arcas financieras del gobierno estatal.  

Veamos qué plantea Poder de Base:   

Aunque es un asunto que podría no corresponderle exigir, Poder de Base de la CNTE 
pide la contratación de normalistas de la generación 2019-2020.   

Y la realidad es que, más del 95 por ciento de los egresados ya fueron validados, e 
incluso, ya se les ha asignado un centro de trabajo y están cobrando su salario en tiempo 
y forma. Los casos aún no resueltos, están en proceso de revisión o presentaron 
irregularidades en sus expedientes.   

Asimismo, y en su caprichosa posición, Poder de Base demanda cambios de lugar de 
trabajo, con el alegato de que maestros que fueron asignados a un centro de trabajo, pero 
están laborando en otro, piden que éste se les haga válido como su espacio de trabajo 
oficial. Así, los integrantes de esta ya debilitada fracción magisterial quieren violentar la 
normatividad existente para este tipo de casos o movimientos.  



Lo que los integrantes de Poder de Base y su líder Benjamín Hernández quieren omitir es 
que hay convocatorias para dichos cambios, y los casos pasan por UESICAMM, por las 
autoridades de nivel de la SEE y por autoridades del Gobierno Federal para su 
aprobación, acorde a las necesidades de maestros en cada zona.   

Así, y como ya es su acostumbrado ritmo y sello de “lucha sindical”, intentan que se 
violenten leyes y normas.  

La dirigencia de Poder de Base exige el pago a eventuales, y con ello, demanda la 
contratación formal para más de mil personas de las que no hay registro en la 
Subsecretaría de Administración, y tampoco se ha transparentado la información de sus 
funciones y las escuelas en las que laboran.  

Estos eventuales fueron “contratados” ilegal e irresponsablemente por los sindicatos, 
cuyos dirigentes les asignaron sus actividades y centros de trabajo, omitiendo con ello lo 
señalado en la normatividad al respecto.  

Hoy, esos eventuales acuden puntuales y presurosos a las marchas y plantones a las que 
convocan algunas de las fracciones magisteriales.  

Como se ve, no hay argumentación legal y administrativa que sustente la mayor parte del 
pliego petitorio del grupo magisterial hoy en plantón en el centro histórico de Morelia.  

Sin duda, a Poder de Base lo motiva la irresponsabilidad, la violencia, la ilegalidad y el 
interés monetario y personal de su dirigencia sindical.  

Al tiempo.  

CON EL OBJETIVO de que más jóvenes tengan la oportunidad de participar en el 
proceso de ingreso a las escuelas Normales oficiales del estado, la directora general del 
Instituto de Educación Media Superior y Superior, Mariana Sosa Olmeda, informó que se 
autorizó una ampliación al registro de aspirantes hasta el 24 de junio. Tras destacar que 
este proceso se realiza sin contratiempos y con una importante afluencia de aspirantes, la 
funcionaria estatal consideró que este año el ingreso será histórico, en virtud de que se 
implementaron mecanismos de blindaje para evitar la corrupción y venta de espacios que 
por mucho tiempo caracterizaron dicho proceso de admisión. “Hemos tenido una gran 
respuesta de los aspirantes, quienes están realizando el proceso bajo los mecanismos 
establecidos por las autoridades educativas, y quienes eligen esta carrera están 
conscientes de que deben ser uno de los mejores para poder accesar de manera 
transparente y en igualdad de condiciones para todos”, manifestó. Puntualizó que el 
examen de Ceneval está focalizado a cada Escuela Normal, es decir, contará con las 
características pertinentes para evaluar el ingreso a las ocho normales, y no será 
genérico, por lo que los aspirantes deberán estar calificados para afrontar los 
requerimientos de cada institución. “El nuevo proceso de ingreso a las Escuelas 
Normales, tiene como finalidad erradicar el negocio y el tráfico de influencias, lo que 
permite que los jóvenes que de verdad tienen la vocación, cuenten con un lugar para 
ingresar a alguna de las instituciones de educación superior”, señaló….LA INCLUSION 
debe ser asumida no como una concesión sino como un derecho, de manera que todas 
las personas sin distingo tengan las mismas posibilidades de desarrollo, recalcó el 



diputado Víctor Zurita Ortiz, integrante de la Comisión de Derechos Humanos de la LXXV 
Legislatura del Congreso del Estado. El diputado integrante del Grupo Parlamentario de 
Morena, apuntó que la celebración del PRIDE 2022 este fin de semana, es muestra de la 
diversidad que nos caracteriza como sociedad, por lo que es esencial asumir la inclusión 
como una forma de vida, en donde la igualdad de oportunidades sea una realidad….LA 75 
LEGISLATURA trabajará de la mano del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia 
(UNICEF) México en beneficio de niñas, niños y adolescentes en Michoacán, así lo 
anunció la Diputada Adriana Hernández Íñiguez, Presidenta de la Mesa Directiva del 
Congreso del Estado. Señaló que en próximos días quedará instalada la Comisión de 
Protección a la Niñez y Adolescencia, a través de la cual se firmará un convenio de 
colaboración entre el Poder Legislativo y UNICEF México; “queremos que nos asesoren 
en temas preocupantes, y que nos compartan los casos de éxito que han logrado en otros 
estados y países para poder aplicarlos en Michoacán”, apuntó. Adriana Hernández 
destacó algunos temas prioritarios que se trabajarán desde la mencionada Comisión: 
tipificación del castigo corporal, reclutamiento forzado de niños y niñas, armonización del 
consentimiento de relaciones sexuales, salud mental, fortalecimiento de las procuradurías 
del menor y prevención del embarazo infantil y adolescente….El RECTOR de la 
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Raúl Cárdenas Navarro, y 
el rector de la Universidad Virtual del Estado de Michoacán(UNIVIM), David Mendoza 
Armas, firmaron convenio de colaboración y de apoyo interinstitucional para establecer 
acciones que conlleven a fortalecer los servicios que prestan estas instituciones 
educativas. El convenio signado tiene como objetivo conjuntar esfuerzos a fin de 
establecer las bases de colaboración y coordinación que permitan fortalecer las relaciones 
institucionales, impulsando mecanismos de actuación conjunta que beneficien la 
colaboración en los ámbitos académico, científico y cultural, para beneficio de los jóvenes, 
alumnos y personal que labora en ellas, así como de la sociedad en general….LA 
PROTECCION de niñas, niños y adolescentes es una tarea pública de primer orden, pues 
es en su atención en donde radica la construcción de un mejor futuro para nuestra tierra, 
dijo Araceli Saucedo Reyes, presidenta municipal de Salvador Escalante. Por ello, ya se 
integró el Sistema Municipal de Protección Integral a las Niñas, Niños y Adolescentes en 
Salvador Escalante, el cual “se enfocará a garantizar el pleno goce, respeto, protección y 
promoción de los derechos humanos de este sector de la población en nuestro municipio”, 
expresó la alcaldesa….CON LA encomienda del presidente municipal Alfonso Martínez 
Alcázar de continuar reactivando la economía de las tenencias de Morelia, la secretaria de 
Fomento Económico, Guadalupe Herrera Calderón, anunció que el próximo sábado 25 y 
domingo 26 de junio del año en curso, se llevará a cabo el primer Encuentro de Maestras 
Cocineras de las Tenencias de Morelia, en el bosque Cuauhtémoc de esta ciudad capital. 
Informó que en este evento se contará con la presencia de 20 Cocineras Tradicionales de 
las Tenencias de Capula, Teremendo de los Reyes, Santa María de Guido, Morelos, 
Atapaneo y Jesús del Monte, en un horario de 9:00 a 19:00 horas….UN TOTAL de 13 
millones 194 mil 487.66 pesos se invirtieron para cuatro obras que puso en marcha el 
Ayuntamiento de Pátzcuaro, y que consisten en la ampliación de alumbrado público en el 
entronque Tzurumutaro, pavimentación, tomas de agua y tubería hidráulica, en la colonia 
Vista del Lago; construcción de primera etapa de la pavimentación, red de drenaje 
sanitario y agua potable, en la colonia Los Fresnos y el mejoramiento de la imagen urbana 
en colonia centro, beneficiando a cientos de familias patzcuarenses. El presidente 
municipal Julio Arreola Vázquez dio el banderazo de arranque de estas acciones,  y 
destacó que éstas beneficiarán a la población no solo del centro de la ciudad, sino de las 
colonias de este municipio, cuyas principales demandas han sido la mejora de la 
infraestructura en calles, saneamiento y servicio de agua, así como alumbrado 
público….LAS Y LOS integrantes de la Dirección Estatal Ejecutiva (DEE) del Partido de la 



Revolución Democrática (PRD), han continuado con la renovación de las dirigencias 
municipales del PRD, para lo cual en diversos municipios se han establecido mesas 
políticas y se ha privilegiado el diálogo para alcanzar los mejores acuerdos y el consenso. 
Las y los integrantes de la DEE, que también realizan la labor como Delegados Distritales, 
así como los delegados políticos especiales, han recorrido los municipios, han sostenido 
reuniones de trabajo con los liderazgos regionales, con el objetivo de lograr dirigencias 
municipales cohesionadas y sin divisionismos, por lo que, en diversos municipios se 
siguen manteniendo las mesas políticas para la integración de la totalidad de las carteras 
partidarias. “Desde las bases estamos construyendo un PRD fuerte, sólido, que nos 
permitirá ser competitivos durante los retos electorales venideros”, expresó Octavio 
Ocampo Córdova, presidente del Partido de la Revolución Democrática (PRD)…  

http://www.ahuizote.com/2022/06/30/irresponsable-y-abusiva-la-actitud-de-poder-de-
base-de-la-cnte-columna-politica-la-opcion/ 

 
ACUEDUCTO ONLINE 
SAMUEL PONCE 

CON O SIN MORENA, INACABABLE VIOLENCIA 

 
1.- En lo que va del año, Michoacán no puede dejar los primeros lugares del país como 
uno de los estados con mayor número de homicidios dolosos, a veces oscila, pero no 
puede quitarse el estigma de estar entre los primeros seis, por no decir cinco… 

2.- Los recientes datos oficiales, de corte federal, establecen que Guanajuato, Michoacán, 
Estado de México, Baja California, Jalisco y Sonora son las seis entidades que 
concentran tan solo el 48 por ciento de los homicidios dolosos en el país. 

3.- Y si, es cierto, como lo dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador, ese nada 
honroso lugar de Michoacán tiene que ver con la existencia de más de una decena de 
grupos criminales, pero por igual ante la incapacidad gubernamental para detenerlos. 
 
https://acueductoonline.com/con-o-sin-morena-inacabable-violencia-samuel-
ponce/?fbclid=IwAR2Rns_JnVHOVm_Vm8H3wnFDcsChnAoPnA_asiim4-
RTtSEM7uaREKVd2n0 
 
 
ACUEDUCTO ONLINE 
 
URBANÓPOLIS  
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 
 

DISPUTA POR EL ESPACIO PÚBLICO  
En septiembre del año pasado las autoridades de la CDMX retiraron la escultura de 
Cristóbal Colón, que se ubicaba sobre la avenida Paseo de la Reforma; este hecho 
desató una disputa por el espacio de la glorieta, entre quienes se oponían a que las 
autoridades colocaran una escultura denominada Tlalí, en honor a la mujer indígena, y los 
colectivos sociales que se apropiaron del espacio para indicar que: “Este lugar es desde 
ahora la Glorieta de las Mujeres que Luchan y estará dedicada a aquellas que en todo el 
país han enfrentado las violencias, la represión y la revictimización por luchar contra las 
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injusticias”. Como posesión simbólica instalaron una estatua en honor a “las mujeres que 
luchan”, misma que aún permanece en el sitio. 

El pasado día 24 de abril se retiró por parte de las autoridades la palma que desde hace 
casi un siglo se encontraba sobre una de las glorietas de Paseo de la Reforma, y que en 
sus inicios se sembró de forma temporal, pues el lugar estaba destinado a albergar un 
monumento a Miguel Hidalgo y Costilla que nunca se instaló, y la palma se convirtió en un 
ícono de esta importante avenida, incluso el colectivo social lo denominó “Glorieta de la 
Palma”. 

Como resultado de una encuesta vía internet a la que se convocó para decidir qué 
especie de árbol sustituiría a la palma, el pasado 5 de junio se plantó un ahuehuete, pero 
familiares de personas desaparecidas, que a decir del propio gobierno suman más de cien 
mil, llevaron a cabo un acto de apropiación del espacio para renombrarlo como “Glorieta 
de las y los Desaparecidos”. Con el objetivo de hacer visibles las ausencias de sus seres 
queridos, se inauguró el Jardín de la Memoria y un tendedero de protesta, ubicado en la 
misma glorieta. En sus propias palabras se busca: “un símbolo de la ausencia constante 
que se vive en miles de hogares…como recordatorio de las miles de personas…, que el 
Estado no ha querido buscar…, y como un espacio de encuentro, de memoria y exigencia 
de justicia”. 

En el caso de la Glorieta Colón, la jefa de gobierno de la CDMX declaró en favor de la 
escultura Tlalí que, había recibido muchas cartas pidiendo un gesto con las mujeres 
indígenas, y que este será un reconocimiento milenario y actual, el centro de la ciudad es 
el centro de nuestra historia. Para el caso de la Glorieta de la Palma, a propósito de la 
petición de los colectivos sociales señaló que: “No puede ser que un grupo de personas 
esté por encima de la votación de la gente”. 

Para todos es innegable que la avenida Paseo de la Reforma en la CDMX es uno de los 
espacios más representativos del País; sus esculturas, glorietas y elementos diversos se 
encuentran ubicados de forma estratégica, de acuerdo a un discurso oficial sobre la 
historia de México, entonces es válido cuestionarse: ¿Por qué la disputa por la 
resignificación de los espacios que por años han permanecido son conflicto? 

Un primer camino para encontrar respuestas puede ser lo planteado por el sociólogo 
francés Henri Lefevbre, quien a propósito del valor de la apropiación, señala que, se funda 
en la reivindicación de un derecho a la ciudad, que tiene todo habitante, pero que ejerce 
como consecuencia de la segregación de los privilegios políticos, en que no participa y 
por lo que considera legítimo reivindicar el derecho a apoderarse, encontrar y reunir 
lugares y objetos que responden a determinadas “necesidades”, no tenidas en cuenta y a 
determinadas funciones menospreciadas. 

Se debe iniciar por comprender que no todos se sienten incluidos en el discurso oficial 
plasmado en el espacio público de Paseo de la Reforma y que, si bien había permanecido 
intocable, al momento que las autoridades de la CDMX pretenden modificar, se incentiva 
la lucha por el poder del espacio, como una vía para obtener reconocimiento y ser incluido 
en el discurso de la ciudad. 
Durante el siglo XIX los médicos especializados en tumores usaron el término de 
heterotopía para designar a los órganos que se encontraban fuera del sitio en donde se 
suponía debían permanecer. Este concepto entendido como “error de lugar” lo retomó 
Michel Foucault en 1967, para aplicarlo al concepto al territorio, y clasificar un lugar real 



en el que se yuxtaponen espacios incompatibles. 
La heterotopía es, por lo tanto, la formación de espacios diferenciales a través de 
sistemas simbólicos y políticos de control social, en constante interacción entre lo 
simbólico y lo político en el espacio. En otras palabras, donde “lo que se dice” y “lo que se 
hace” se entrecruzan y perpetúan a través de la memoria colectiva, que al final de cuentas 
resulta ser la legitimadora o detractora de los motivos que justifican este tipo de espacios 
heterotópicos. 
Foucault clasifica e identifica las posibilidades del concepto, y señala como “heterotopías 
de crisis” aquellos lugares considerados privilegiados, sagrados, reservados, y que 
parecen estar prohibidos para quienes viven en un estado de crisis, como podrían ser: los 
adolescentes, las mujeres, los ancianos etc. En nuestro caso, explicaría que la 
contraparte de las autoridades sean colectivos sociales que luchan manifestar un orden 
social alternativo. 
Los lugares se encuentran asociadas a cortes del tiempo, y empieza a funcionar 
plenamente cuando los hombres se encuentran en una especie de ruptura absoluta con 
su tiempo tradicional. Esto es lo que parece ocurrir cuando las autoridades intervienen en 
las glorietas ya citadas y “rompen” con el discurso tradicional, contenido en el concepto 
espacial y temporal que se sintetiza bajo el imaginario de “Paseo de la Reforma”. 
Desde esta perspectiva, habría que visualizar que las autoridades de la CDMX parecen 
pretender reescribir un discurso distinto al existente en la ciudad, y saben que la vía más 
eficaz es el espacio público. Sin embargo, es por excelencia un espacio en conflicto entre 
el uso, la ocupación y el control de aquellas actividades consideradas aceptables y 
adecuadas por parte de quien legitima lo público, y aquellas las actividades consideradas 
inaceptables e inadecuadas por parte de la sociedad que se siente excluida, y quienes 
buscan legitimar sus acciones a través de la ocupación del espacio. 
Aquí se aborda el caso de dos espacios (glorietas), pero es inevitable señalar que urge 
una reflexión más profunda sobre lo señalado, toda vez que es necesario no solo explicar, 
sino comprender, la verdadera dimensión de los denominados “antimonumentos” que se 
han instalado sobre Paseo de la Reforma, como el correspondiente a los 65 mineros 
sepultados en Pasta de Conchos, el de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa, el dedicado 
a la memoria de los 72 migrantes masacrados en San Fernando, el de 49 niños fallecidos 
en el incendio de la guardería ABC, y muchos otros que se han ido haciendo presentes en 
el espacio público. 

Los casos anteriores son solo algunas evidencias de la lucha entre autoridades y grupos 
de la sociedad, pero que no debe limitarse a la dimensión del espacio público, sino sobre 
su reconocimiento en la memoria colectiva, sobre su inclusión en el discurso oficial, sobre 
su legitimación como parte integral del colectivo denominado ciudad, la ocupación del 
espacio público por la que pugnan debe considerarse tan solo la antesala para ser 
considerados e incluidos en el discurso oficial, que parece esforzarse por negar su 
existencia. 
https://acueductoonline.com/disputa-por-el-espacio-publico-salvador-garcia-
espinosa/ 

A TIEMPO.MX 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
LOS PERFILES COMPETITIVOS DEL MORENA EN MORELIA 
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Aunque en Morelia la tiene cuesta arriba, porque el pésimo desempeño de Raúl Morón lo 
dejó en desventaja para los próximos comicios, el Morena tiene tres perfiles que le 
permitirían ser competitivo en 2024 
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 Ya en las pasadas elecciones, en la capital del estado el partido guinda perdió la alcaldía 
y sólo conservó una diputación 

Morelia, Michoacán, 21 de junio de 2022.- Aunque en Morelia la tiene cuesta arriba, 
porque el pésimo desempeño de Raúl Morón Orozco lo dejó en desventaja para los 
próximos comicios, el Morena tiene tres perfiles que, hoy por hoy, le permitirían ser 
competitivo en 2024. 
Y que conste que son personajes que, hasta donde sé, ni siquiera son militantes del 
partido guinda. 
Uno de ellos es el diputado local, Juan Carlos Barragán Vélez, quien cuenta desde hace 
años con un amplio trabajo territorial, así como con una extensa trayectoria política. 
Otro es el secretario de Turismo de Michoacán, Roberto Monroy García, con amplia 
trayectoria en su ramo, y además, uno de los pocos funcionarios que han dado buenos 
resultados en el gobierno estatal. 
Y, el tercero, es el secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de 
Michoacán, Luis Navarro García, quien es además entrañable amigo del 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. 
Como he dicho muchas veces, aunque el Morena tiene amplias posibilidades de triunfo en 
gran parte del territorio michoacano, lo cierto es que Morelia se le complicará, y mucho. 
Ya en las pasadas elecciones, en la capital del estado el partido guinda perdió la alcaldía 
y sólo conservó una diputación, la de Juan Carlos Barragán. 
También habrá que ver si los antes mencionados, y otra veintena de nombres que 
seguramente surgirán de aquí a esas fechas, ven las condiciones de competir con 
posibilidades por la Presidencia Municipal de Morelia. 
¿Usted qué opina? 
 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-los-perfiles-competitivos-del-
morena-en-morelia/ 

QUADRATÍN 
BRYAN LEBARÓN 
 
JOSÉ MANUEL DEL RÍO Y LA FÁBRICA DE CULPABLES 
José Manuel del Río Virgen salió de prisión el pasado 17 de junio, abandonó un lugar 
donde nunca debió haber estado. Fue víctima de un sistema hecho para fabricar 
culpables ante la incapacidad de dar resultados, de sancionar a los reales culpables de 
los delitos. Sin ninguna prueba, ni una sola, fue aprehendido acusado por la presunta 
autoría intelectual del homicidio de Remigio René Tovar Tovar, quien fuera candidato a la 
presidencia municipal de Cazones de Herrera. Casi 200 días estuvo en prisión, y desde el 
inicio levantó la voz de los indignados, no sólo de los actores políticos con quienes 
convivía, como Dante Delgado y Ricardo Monreal, si no de familiares de víctimas en 
Veracruz, que ven a sus seres queridos encerrados por delitos que no cometieron, los ven 
privados de su libertad por venganzas, o porque estuvieron en el momento equivocado y 
la policía decidió manipular las leyes para sus bajezas. Posiblemente estos días nadie se 
los recuperará a José Manuel, pero estoy convencido que no fueron en vano. Su caso 
hizo visible la forma más corrupta y deleznable que existe en México, porque es una que 
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está disfrazada, que simula, que muerde escondido, que usa las leyes para beneficiar a 
unos cuantos, y que nadie nota hasta que es víctima. En su encierro, participé en la 
conformación del Movimiento por la Justicia, cuya misión era poder brindar ayuda a los 
veracruzanos que estaban presos por un autoritarismo salvaje, por el delito de “ultraje a la 
autoridad” que es simplemente que te podían aprehender si la policía consideraba que 
habías cometido una falta en perjuicio de ellos. Me alegra haber escuchado a José 
Manuel del Río en la reunión de la Junta de Coordinación Política del día de ayer, donde 
señaló que estaba “feliz” porque algunos presos ya habían conseguido su libertad, entre 
ellos un muchacho de 18 años. Si no se hubiera cruzado en su camino, posiblemente su 
prisión sería de décadas, truncándole toda una vida. Como este caso hay muchos. Yo 
mismo he compilado información de mexicanos injustamente presos, de autoridades que 
inventaron pruebas, que construyeron chivos expiatorios con tal de cumplir con intereses 
oscuros, que eligieron al azar a personas para fastidiarles la vida, como fue el caso de 
Manuel Valdovinos, acusado del homicidio de una persona que seguía con vida, pero en 
su momento la policía necesitaba culpables y le tocó a él. Ellos son muestra de que 
existen autoridades no sólo incapaces de garantizar seguridad, si no que son los que 
provocan estados de miedo, como es el caso del gobernador Cuitláhuac García de 
Veracruz, pero como él, hay tantos casos en todos los niveles. Todos ellos los estamos 
documentando y presentaremos en su momento. Celebro la libertad de José Manuel del 
Río una fecha antes del Día del Padre, porque estoy seguro que la pasó con quienes 
merecen los hombres justos, honrados y comprometidos. Pero este caso me trae a la 
mente una historia que nos mueve como comunidad LeBarón, el día de la masacre de mi 
familia, una niña se fue del lugar para buscar ayuda para sus hermanos y madre herida, 
caminó kilómetros, con un pie descalzo, por caminos terregosos, con fauna acechando, 
cuando la encontraron lo primero que dijo fue “regresemos por ellos”. Después de vivir lo 
peor, quedan grandes lecciones. Como mexicanos, regresemos por ellos. 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/jose-manuel-del-rio-y-la-fabrica-de-
culpables/ 

JOSÉ GARCÍA SEGURA 

CONTRAFILO 

Momento de reflexión. La violencia e inseguridad que azota a todo México terminó con la 
vida de dos sacerdotes jesuitas cuando atendían, dentro de su iglesia en el poblado de 
Cerocahui (sierra de Chihuahua) a un hombre perseguido por criminales. Los primeros 
reportes indican que ambos religiosos (Joaquín Mora Salazar “el padre Gallo” y Javier 
Campos Morales) así como el perseguido fueron acribillados y sus cuerpos 
desaparecidos, de la misma forma que acostumbran en Zacatecas, Michoacán, Jalisco, 
Colima, Guerrero, Durango, Sinaloa…. La comunidad jesuita de México y el mundo, a la 
que pertenece el Papa Francisco, condenó el suceso. “Condenamos estos hechos 
violentos, exigimos justicia y la recuperación de los cuerpos de nuestros hermanos que 
fueron sustraídos del templo por personas armadas”. “También demandamos que de 
forma inmediata se adopten todas las medidas de protección para salvaguardar la vida de 
nuestros hermanos jesuitas, religiosas, laicos y de toda la comunidad de Cerocahui”. En 
su cuenta de Twitter, la Compañía de Jesús refiere que ese tipo de violencia no es 
aislada: “Todos los días hombres y mujeres son privados arbitrariamente de la vida, como 
hoy fueron asesinados nuestros hermanos”. “Los jesuitas de México no callaremos ante la 
realidad que lacera a toda la sociedad. Seguiremos presentes y trabajando por la misión 
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de justicia, reconciliación y paz, a través de nuestras obras pastorales, educativas y 
sociales”. A la condena universal se sumó el líder del Senado mexicano, Ricardo Monreal 
quien llamó a reflexionar y a revisar la estrategia de seguridad nacional. El presidente de 
la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, dijo que “es momento de 
reflexionar en el Congreso y de revisar, con toda seriedad, el plan de seguridad en el que 
los senadores tenemos la obligación constitucional de hacerlo”. Tras exigir la urgente y 
rápida aclaración de “estos cobardes asesinatos, y de todos los que están ocurriendo en 
el país” así como la detención de los responsables envió su “acompañamiento de dolor a 
la comunidad católica, de la que soy parte…” Monreal Ávila lamentó que estemos en esta 
vorágine de violencia en el país, que no haya sido detenida y que continuemos, después 
de varias décadas de avanzar el crimen organizado en territorios completos del país. Es el 
momento de abordarlo sin tabúes, sin ideologías, sin intereses partidistas y sin actitudes 
egoístas. Es momento de reflexión para el país”. En su conferencia mañanera, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador se limitó a ubicar la Misión Jesuita en la sierra 
de Chihuahua: de Creel hacia adelante, por Témoris. “es una zona de presencia de 
crimen organizado”, según sus palabras. ¿Y…?  

https://www.quadratin.com.mx/opinion/contrafilo-10/ 

 
 
 
 
 
POSDATA NEWS 
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ 
 
NUDOS DE LA VIDA COMÚN. LOS CENTENNIALS ¿GENERACIÓN DE CRISTAL? 
SEGUNDA PARTE. 
 

“Todo tiempo pasado fue mejor, solemos decir para vanagloriar lo que nos tocó vivir, lo 
que nos tocó experimentar… Las generaciones de relevo viven lo suyo y también dirán lo 
mismo en su momento de observar la película de la vida”. Jorge Carrión 

En la edición anterior compartía con ustedes, amables lectores, algunas ideas sobre por 
qué los centennials, la llamada generación de cristal, no son ni tan frágiles ni tan 
autocomplacientes, sino que presentan rasgos que son fruto del contexto y crianza que 
les tocó vivir.  

Conversábamos que los miembros de la  generación X, marcada por una obsesión por el 
éxito,  también buscaron ser buenos padres, proveyendo a sus hijos de lo que ellos 
carecieron y leyendo todo lo que tenían a su disposición sobre nuevas tendencias en 
crianza, aunque muchas veces se vieron limitados en tiempo para aplicarlas.   

Esta mayor atención a los hijos, aunado al avance de la ciencia en temas de salud 
mental,  dejaron al descubierto otras epidemias: la depresión y la ansiedad, derivadas o 
acompañadas de una gama de neurodivergencias como el autismo en sus diversas 
formas y grados, los trastornos de déficit de atención e hiperactividad y de bipolaridad, 
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entre tantos otros.  Y no es que estos trastornos sean propios de esta generación, sino 
que es hasta ahora que les hemos puesto nombre y tratamiento. Quizás muchos de los 
que pertenecemos a generaciones anteriores los padecemos – la mayoría son 
hereditarios -, pero nunca fuimos diagnosticados y por ende, atendidos. Existe la 
posibilidad de que muchos de nosotros, debido a esa ignorancia de nuestros propios 
padecimientos, vivimos relaciones complicadas tanto en lo laboral como en lo personal,  
incluidos nuestros hijos e hijas y nuestros esfuerzos por ser buenos trabajadores, buenos 
padres y buenos ciudadanos, se vieron saboteados por algo que nos limitaba y 
desconocíamos. La generación centennial, creció observando esos comportamientos, sin 
tener la capacidad de entenderlos y discernir sobre ellos, debido a su corta edad. 

Este tipo de condiciones de salud encienden las alertas de los padres en la crianza de la 
generación centennial. Viven con temores sobre sus hijos y les transmiten la factura 
completa. El mundo que les heredaron las generaciones anteriores, es hostil y 
desequilibrado y aprenden a poner límites para protegerse. 

Ahora, gracias al boom de las tecnologías de la información, esta generación 
hiperconectada, crece con mucho más acceso a la información que las que le precedieron 
y desarrollan un pensamiento crítico que les lleva a desnormalizar las injusticias, las 
desigualdades y la discriminación.  No es que ellas y ellos se ofendan por todo, sino que 
son asertivos y se indignan y se pronuncian ante estas realidades sociales que las 
generaciones anteriores asumimos y aceptamos como el status quo. Ellos están diciendo 
no más daño al medio ambiente, no más desigualdad de género, no más discriminación 
de ningún tipo, no más un mundo donde solo unos pocos tienen posibilidad de 
autorrealizarse y ser felices. Con total transparencia, comunican su postura frente a la 
vida y toman decisiones para vivir en congruencia con su mirada del mundo. 

Muy probablemente, los señalamientos que hacemos a esta generación sobre su 
fragilidad es nuestra resistencia al cambio, que encubre un miedo a descubrir que 
estuvimos equivocados en más de una forma. Pero seamos gentiles con nosotros 
mismos, desde la generación que nos tocó vivir. Nosotros al igual que  los centennial y 
cualquier generación, somos producto de un contexto y un estilo de crianza, que nos 
tocaron en suerte, y con lo que tuvimos, construimos nuestra forma de vivir a nuestra 
manera. La generación de cristal merece la misma oportunidad.  Aunque sus límites y su 
asertividad sea un estilo muy diferente a nuestra sumisión, no implica de ninguna forma 
debilidad, sino todo lo contrario. 

El objetivo último de este nudo, es invitar al entendimiento intergeneracional. Estamos 
frente a una generación activa y llena de energía. Si le ponemos de frente los muros de la 
crítica y la oposición, tendremos una respuesta reactiva y rebelde. Si nos decantamos por 
el diálogo y la escucha abierta, tenemos aún la posibilidad de participar en su desarrollo 
siendo guía y apoyo para que logren transformar a la sociedad en una más libre, más 
justa e incluyente. Un mundo donde todos entramos y donde nadie se queda atrás.  

https://postdata.news/nudos-de-la-vida-comun-los-centennials-generacion-de-
cristal-segunda-parte/ 
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ESPEJO ROTO  
ROSMI BONILLA  
 
 ALERTA DEL CONGRESO DE ESTADOS UNIDOS POR CRIMEN ORGANIZADO Y 
CORRUPCIÓN E IMPUNIDAD EN MÉXICO 
“Sobre advertencia, no hay engaño”. 

El crimen organizado y la corrupción que se vive en el país encendieron los focos rojos en 
los informes que entregó, hace unas semanas, el Servicio de Información del Congreso 
de los Estados Unidos de América. 

Y es que, además del análisis hecho por el Congreso norteamericano, la agenda pública 
de México ha confirmado las preocupaciones estadounidenses dando cuenta de 
situaciones graves como el riesgo del cierre de la frontera al aguacate michoacano por las 
amenazas que recibieron los inspectores contratados por Estados Unidos para verificar el 
producto. Además de las visitas del presidente de la República al “triángulo dorado” del 
Cartel de Sinaloa y las denuncias de la intervención del crimen organizado en las pasadas 
elecciones. 

Eso en cuanto a seguridad. En cuanto a corrupción, se ha dado cuenta constantemente 
de los negocios de familiares y amigos del presidente a la sombra de la relación con el 
mandatario. 

Los asuntos de seguridad y la corrupción y la impunidad son reiterados en el Informe 
México: Contexto y las Relaciones con Estados Unidos, y el Informe sobre Crimen 
Organizado y Organizaciones para el Tráfico de Drogas como asuntos que preocupan a 
los legisladores norteamericanos. 

Sin embargo, el #QUID está en que sendos documentos desvelan la idea de considerar a 
los cárteles mexicanos como Organizaciones Terroristas por el uso de armas de alto 
impacto, de técnicas de amedrentamiento y asesinatos de civiles y puntualizan la inacción 
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador en seguridad y combate a la corrupción y 
a la impunidad. 

Lo relativo a la inacción ya es en sí alarmante y se pone peor cuando el mismo presidente 
presume que los altos índices de violencia se deben a la lucha entre cárteles por dominar 
un territorio (Conferencia Mañanera del 14 de junio de 2022). 

Pero lo primero prende las alertas pues cuando Estados Unidos de América siente que la 
democracia y la paz están amenazadas por grupos terroristas, opta por la invasión. 

Sobra decir que la relación de Estados Unidos y México es compleja y no se puede 
deducir que una invasión está en vías de realizarse. Sin embargo, la sola mención de que 
algunos grupos delincuenciales deberían considerarse organizaciones terroristas pone en 
evidencia la intención de intervenir de alguna u otra forma. 



En todo caso, queda claro que a nuestros vecinos del norte con quienes México hace la 
mayor parte de sus negocios y de cuya economía y cercanía territorial dependemos, no 
les hace gracia la estrategia de “abrazos y no balazos”, y que no se quedarán con las 
manos cruzadas considerando al vecino del sur como un polvorín. 

En ambos informes se vincula la corrupción y la impunidad con la notable injerencia del 
crimen organizado en la esfera pública. Se desmenuza que la corrupción empieza entre 
los amigos y familiares del presidente y acaba por dejar libres a narcotraficantes y pasa 
por notables vínculos entre altas esferas del poder y el crimen organizado. 

No se trata –sólo– de cambiar la perspectiva del Congreso norteamericano, sino de que el 
Gobierno Federal tome cartas en el asunto para dar resultados efectivos. Porque el fin de 
la corrupción y la pacificación del país fueron promesas de campaña e, incluso, se han 
alcanzado por decreto. Sólo faltan los hechos. 

https://metapolitica.news/2022/06/21/espejo-roto-alerta-del-congreso-de-estados-
unidos-por-crimen-organizado-y-corrupcion-e-impunidad-en-mexico/ 

 

 
 
 

 


